



**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Elche, número suelto, 5 céntimos.  
En el resto de España, semestre, 2,50 pesetas.—En Argelia, semestre, 5.

**Periódico independiente**  
DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

Dirección, Redacción y Administración  
San Jerónimo, número 12, principal  
**ELOCHE**

**TRIBUNA LIBRE**  
**LA CIRCULAR**

La circular del Sr Maura sobre elecciones ha movido una polvareda fenomenal.

Con esa circular demuestra el Sr. Maura que lo entiende; es decir, que sabe cómo se han hecho siempre en España las elecciones con los partidos del turno pacífico.

Aquí, en Elche, todos sabemos lo que ha sucedido en las elecciones. Nadie votaba, y, no obstante, siempre se veía un votado. Con este procedimiento se han dado pisto nuestros diputados, sacando miles y miles de votos, y á ese sistema electoral deben Arroyo y Mataix sus triunfos de *catorce mil* votos, y el *popular* Tari su diputación provincial.

Sin la circular á que nos referimos, del Sr. Maura, el procedimiento de otras veces se repetiría seguramente ahora. Prueba de ello es que los arroyistas, que hoy ocupan en Elche, y en toda la circunscripción, los Ayuntamientos y las alcaldías, se las prometían muy felices y se jactaban públicamente, en cafés y en teatros y en todas partes, de que ellos no se incomodarían haciendo votos ni trabajando nada, porque siguiendo las cosas así, ellos prometían *sacar* á Arroyo en primer lugar y á los dos ministeriales en los otros dos puestos. Y aún se jugaban no sabemos cuántos *miles* á que sucedería así, como ellos decían.

Pero por esa circular se ha hundido el castillo de naipes que se habían fabricado para sus usos particulares, y por ahí andan ahora los *arroyistas* preocupados y cariacontecidos, no sabiendo á qué carta quedarse, mirando el porvenir más negro que el corazón del cacique.

Por eso está el directorio ese electoral de los fusionistas dado á todos los diablos; y ya han protestado ante la junta del censo y hablan de retirarse y abstenerse en estas elecciones. Pues ¿qué se habían creído esos señores? ¿Que iba á continuar el turno pacífico y la comandataria que nació en El Partido? ¡Bá! ¡Y qué inocentes, que no saben aun los nuevos rumbos de la política moderna, de la política del nuevo reinado!

En esa circular del Sr. Maura se encierra todo el misterio de lo que

ha de pasar dentro de cincuenta días. Seguramente que aquellas apuestas de miles de duros con que nuestro soberbio alcalde quería aplastarnos, y aquellos otros dicharachos de que Arroyo alcanzaría el primer lugar, y de que Canalejas sacaría diez ó doce votos, se habrán convertido ya en agua de cerrañas. ¡Poco miedo tendrán ahora! No haciendo pucherazos, y siendo las elecciones una verdad, Arroyo sacará en Elche los votos que tenga, es decir, unos TRECE, aproximadamente. Y entonces ¿cuánto va á padecer el Sr. Tari!

De esa circular resulta que la elección la hará ahora la guardia civil á las órdenes del gobernador. Y como éste tiene ya las instrucciones de favorecer directamente á los amigos ó *predilectos* de arriba, y éstos son en esta circunscripción los más, de ahí que el resultado de esas elecciones ha de ser ahora la verdad, que el sufragio se celebrará correctamente y que el resultado ha de ser desastroso para los que hasta ahora han venido echándose las de plancheta; es decir, para diputados que, como Arroyo y Mataix, y otros por el estilo, han venido ejerciendo de dioses mayores en esta circunscripción.

El Sr. Maura merece nuestro incondicional aplauso, y se lo damos con todas nuestras fuerzas y entusiasmos.

¡Que rabien los farsantes!

Uno de los argumentos en contra de esa famosa circular es el de decir que, con el nombramiento del delegado y con su presencia y autoridad dentro del colegio electoral, se merma ó anula la del presidente de la mesa; y que esto pugna con la ley y no sabemos cuántas zarandajas más.

Pero si tenemos en cuenta que con esa autoridad omnimoda del presidente de la mesa, se ha hecho siempre la elección con actas en blanco, pucherazos, etc., etc., no llegamos á comprender por qué ahora se hacen tan legalistas esos señores que han falseado siempre la ley y han hecho de ella mangas y capirotos.

Sin duda es que pensaban repetir la suerte allí en donde les fuera fácil, y ahora ponen el grito en el cielo ó cojen éste con las manos, al ver que se les ha visto el juego y ya no pueden tirar el *pego*, en que han sido tan maestros.

Y gritan: ¡el respeto á la ley!  
Y vociferan: ¡la pureza del sufragio!

¡Respeto! ¡Pureza!  
Palabras, palabras; vana palabrería es todo eso, que ya no engaña á nadie.  
Nosotros queremos hechos, que no palabras.

**Más claro, agua**

Ha sido siempre convicción nuestra la de que el partido socialista era el medio de que nuestros gobiernos del turno se valían para *restar* fuerzas populares á los partidos democrático y republicano, poniéndolos al servicio de aquellos gobiernos que, por este sistema, no corren ya el riesgo de las revoluciones y los levantamientos.

En cientos de ocasiones ha venido á reforzar estas nuestras creencias la aparición súbita del apóstol del socialismo allí en donde había de propagar sus ideas republicanas Salmerón, ó en donde el señor Paraiso ó el Sr. Costa debían defender la gestión de la Unión nacional; propagandas éstas que mucho, muchísimo más que las del socialismo, habían de ser temibles para los gobiernos del turno.

Más tarde, y con el fin de contrarrestar el empuje del pueblo obrero de Cataluña, en la huelga general del año último, vemos á los socialistas desbaratar y entorpecer aquella avalancha societaria, con el mismo, si no con más empeño que lo hubiese hecho el propio gobierno en interés de su vida propia.

Ahora, muy recientemente, cuando 50 000 trabajadores (antisocialistas) tratan en algunas regiones de Cataluña de ir á la huelga general, vemos surgir de nuevo á los socialistas que, en número de 3000, se oponen á lo que consideran justificado 50.000 compañeros suyos de trabajo; y sirviendo (los socialistas) de esbirros, ó como si dijésemos, de esbirros del gobierno, se oponen, y combaten estas tendencias y se colocan de parte de los fabricantes.

Y vemos, por último, al pontífice sumo, con todo su colegio de cardenales, condenar el movimiento de 50.000, apoyando el de la exigua minoría de los 3 000. ¡Y todo en nombre de la unión general de trabajadores! Y todo en apoyo de defensa más ó menos directa de los gobiernos que nos *gobiernan*!

¿Es esto defender á la clase trabajadora, ó es simplemente estar

(no se sabe por cuánto) al servicio de los partidos del turno?

Creemos que es esto último. «Más claro agua.» Y si todo lo antedicho no confirmara claramente cuanto afirmamos, estúdiense detenidamente lo que viene sucediendo en Elche con la cuestión puesta sobre el tapete: lo del *Círculo obrero* y los socialistas.

Hace ya tiempo, algunos años, que de común acuerdo venían gobernando aquel centro los fusionistas ó sean los amigos de Tari, en unión con los socialistas. Cuando las ocupaciones múltiples que lleva consigo el cargo de Alcalde, no han permitido al actual seguir desempeñando la presidencia del *Círculo obrero*, con su anuencia y, pudiera decirse, con su apoyo, ocuparon sucesivamente aquel alto cargo las tres figuras más salientes del socialismo, acabando por llenar del todo los puestos de la Junta directiva, y, por consecuencia, dominar, con esa fuerza que presta siempre el poder permanente, cuando no hay ningún poder moderador que lo regule.

Veamos ahora qué es lo que nos demuestran los hechos. Sabido es de todos, por la publicidad que ha adquirido, el decidido apoyo que, aún quebrantando legítimos derechos, y en prestando la actual situación al Sr. Penalva, jefe del partido socialista local, y por consecuencia, y dadas las antedichas tendencias del partido fusionista á proteger, en general, á los socialistas, con su cuenta y razón por supuesto, no cabe dudar que en la cuestión política se ponga también decididamente de su parte.

Tan luego como la junta socialista del *Círculo obrero* acordó la domiciliación del grupo socialista local (que hasta entonces tuvo su casa social en la calle Traspalacio), en el propio edificio y en los mismos salones que ocupa el *Círculo*, la agrupación socialista pasó una comunicación al Alcalde notificándole el traslado de su antiguo domicilio, al nuevo.

Al menos entendedor le hace pensar, qué corrientes de inteligencia pueden existir entre la primera autoridad local y el partido socialista, para admitir de plano, para aprobar una resolución que á todas luces es la mayor de las aberraciones, puesto que en mi sentir no podía en modo alguno admitirse gubernamentalmente.

Aparte de los perjuicios que podían irrogarse el día de mañana á todos los socios del *círculo*, cuando

el gobierno creyese necesario tomar serias medidas con los socialistas y hasta cerrarles su casa social, ¿no ha pensado esa primera autoridad, no lo difícil, sino lo imposible que ha de serle vigilar los actos y los acuerdos de la agrupación socialista, puesto que los muchos ó pocos adeptos que ellos tengan han de aparecer constantemente mezclados y confundidos entre los 2.200 socios con que cuenta el Círculo obrero?

Y dados los antecedentes generales y locales, ¿no puede suponerse que interesa grandemente á los fusionistas proteger el desarrollo y aumento de las huestes socialistas, como fuerza á su disposición (por gratitud al menos) y con el fin de hacer uso de ella como arma ofensiva y defensiva?

¿Sería una sorpresa para alguien medianamente versado y entendido en política, ver mañana puestas en juego las artimañas de la última elección del Círculo para allegar adeptos á la candidatura fusionista, siquiera sea con el socorrido propósito de la reciprocidad en sentido socialista?

¿Está patente á la vista y con los más vivos colores de imparcialidad, que los socialistas, por sí solos y sin el auxilio de los políticos del día, no hubieran podido realizar el *Copo* en el Círculo obrero?

Yo entiendo que sí.

Más claro, agua.

UN OBRERO

## Cosas de Elche

### En el Círculo Obrero

Como anunciábamos en el número anterior, celebró también Junta general la sociedad de socorros mutuos, «Círculo Obrero Illicitano» el Domingo último, verificándose la votación ya acordada en la sesión anterior. Tendí la elección á aprobar ó desechar una proposición firmada por *cuatrocientos socios* en la que, después de dar un voto de censura á la actual Junta Directiva, por incumplimiento del Reglamento, y abrogarse ciertas atribuciones que no la compete, se pedía que no pudiera domiciliarse en el local del Círculo á ningún partido político, incluso el socialista.

La votación se efectuó por papeletas, con los monosílabos sí y nó; entendiéndose que aquellos que votaban el sí, aprobaban la proposición antes citada; y los que votaban el nó, era que desecharan dicha proposición.

Del escrutinio parece que salieron triunfantes los socialistas, y parece también, según nos aseguran, que votaron equivocadamente el nó más de cien socios.

¿Qué causas indujeron á esta lamentable equivocación? La buena fé, la seguridad del triunfo y la bondad de la causa que defendían los que no quieren política dentro del Círculo. Votar el nó, equivalía para ellos, á no querer ninguna clase de política en la casa de los trabajadores de Elche, y por consiguiente, votaron contra lo que sentían, inconscientemente, creyendo de buena fé que favorecían la causa que defendían, y que siguen defendiendo, según nos aseguran muchos de los socios interesados en esta cuestión.

Hoy continuará la sesión de Junta general ordinaria, de la que nos ocuparemos en el número próximo.

### Nueva sociedad

Se nos dice, que muy en breve quedará formada una nueva socie-

dad obrera, cuyo fin parece ser contrarrestar la política dentro de las colectividades de los trabajadores, y laborar por el mejoramiento de la clase proletaria, estudiando detenidamente las cuestiones económicas, para poder formar juicio sobre ellas, y evitar en lo posible los conflictos que á diario se suscitan entre obreros y patronos.

### Despedida

Hemos tenido el gusto de que honrara con su visita nuestra Redacción, D. Juan Maciá Juan, querido paisano nuestro que cuenta en Elche con numerosas simpatías.

Era Jefe de la cárcel de este Distrito, cuyo cargo sabemos que desempeñó con exactitud y honradez hasta el 18 del actual, en que cesó.

Su visita ha sido de despedida, pues marcha trasladado á la cárcel del Distrito de Jijona; y nos encargamos le despedamos de todos sus numerosos amigos; lo cual hacemos con gusto, deseándole un feliz viaje y que le vaya bien en su nuevo cargo.

### Aviso á los propietarios

Uno de estos días se publicará un bando para que todos los que hayan comprado ó vendido fincas presenten en la Secretaría del Ayuntamiento los correspondientes títulos, con el objeto de registrarlos en el Apéndice del amillaramiento que allí se lleva ó debe llevarse, á fin de que cada cual pague la contribución que le corresponda.

Para esta operación, aparte del timbre, no han de contribuir los propietarios en nada: se hace gratis y debe despacharse en el acto: Si á pesar de todo, á algunos (como no creemos) se les hubiera hecho pagar *viene y cuatro perritas* por finca, sepan y tengan entendido que les han robado.

Nosotros no lo creemos. Pero si á alguien le hubiera ocurrido esto, debe apresurarse á poner el hecho en conocimiento del señor Secretario ó del señor Alcalde, que indudablemente pondrán correctivo enseguida: porque estas personas no consentirán nunca que á su alrededor prosperen y vivan los estafadores.

Y si á los propietarios estafados les pareciera más cómodo acercarse á nosotros, para que en ello interviniéramos, para que no tengan ningún reparo en acudir, que nosotros nos encargamos desde luego de que nuestras voces las oiga hasta el mismísimo Preste Juan de las Indias.

### El Carnaval

Pasó; y pasó muy pronto, porque el placer es breve.

Pero dentro de esa brevedad, la gente se ha divertido en grande, tirando *confetti* y derrochando el dinero á manos llenas.

Ha habido muchas máscaras. Se ha despertado la afición á la careta de un modo singular. Sin duda no quieren perder la costumbre, y ya que la llevan todo el año, no quieren suprimirla esos tres días. Algunos no hacen más que cambiarla; pero la mayoría sigue con la de diario. Por eso el disfraz que ha predominado ha sido el de *marracho*.

Los que verdaderamente llamaron la atención, fueron los trajes de *bebé*, de Manolo Gonzalez, de raso negro, y los de *desposada* y *señora*, que vestían los señores Bañón y Quesada, dos guapos chicos muy simpáticos, que los llevaban muy bien.

Pero el furor, la locura, el *aca-*

*bóse*, ha sido el *confetti*, el dichoso *confetti*, que ha llenado las calles y los paseos, después de cegar los ojos y de meterse por todos los resquicios del cuerpo de cuantos acudían á ver el Carnaval.

En la Glorieta se ha recogido á capazos y aún queda allí *confetti* para todo el año. En el Casino se barrieron el miércoles por la mañana unos treinta capazos de *confetti*, y los aficionados á cálculos aseguran que se había invertido en *confetti*, en estos días, unas cuatro ó cinco mil pesetas.

¡Lástima de dinero, recordando cuántos pobrecitos andan por ahí que no tienen pan que llevarse á la boca!

Viendo tirar el *confetti* á manos llenas, á capazos, á sacos, comprendemos el anarquismo, el nihilismo, algo que anule, que confunda, que reduzca al polvo y á la nada una sociedad de tal modo constituida, tan egoísta y tan sin entrañas, que se complace en tirar miles de pesetas, convertidas en rodajitas de papel de colores, cuando hay seres humanos que pasan frío y sufren hambre, y gastan su juventud y sus energías trabajando todo el día para ganar un miserable jornal.

Pero dejémonos de sermones y filosofías, y recordemos, para consolarnos, aquél otro máscara que iba luciendo en la espalda un gran *mico*, con un letrero que decía: *¿quién se lo llevará?*

¿Quién se lo llevará?...

¡Confetti! ¡Micos! Representaciones de la vida frívola y superficial, ellos ahogan las grandes aspiraciones y empuñan las bellas energías, redentoras.

Se pregunta quién se llevará el *mico*; pero nadie dice *¿quién mirará por los intereses del pueblo?*

Eso es lo de menos.

Y siga el Carnaval.

### Bailes

Ha sido éste un Carnaval de muchos bailes. La gente joven ha echado el pecho al agua y ha disfrutado lo indecible.

Los señores de Santos dieron un baile de trajes que estuvo muy concurrido, viéndose en él lo mejorcito de la sociedad illicitana.

En los salones de la morada de los Sres. de Santo, iluminados á *giorno*, paseaba su espléndida hermosura la hija de la casa, Mariana, vestida de *locura*; y en verdad que volvió *locos* á varios de los del sexo *feo* que á ese baile asistieron. Digalo, si nó, el simpático teniente de carabineros, D. César Gómez de Avellaneda, que desde entonces anda que no sabe por dónde encontrar el juicio...

Allí lucían también todos sus primores, las bellísimas señoritas Consuelo Adsuar, con traje de andaluza; Mariana Aznar, de diosa de la noche; Jacinta Lorente, con traje de baile de la alta sociedad; Margarita Ruiz, Asunción Selva y Mariana Sánchez, de gitanas; Angeles Selva, Asunción Brotons y Pepita Cornellá, de manolas; Gertrudis Selva, de Jeannette; Elena Real, de primavera; Pepita Vidal y Manolita Real de *bebés*; Asunción Montenegro, con traje Luis XV; María Candel, Matilde Montenegro y Mariana Gómez, de aldeanas, y elegantemente vestidas, Manolita Vidal, María Candel, Concha García y Carmen Sempere.

No es de extrañar que tras tanta belleza acudieran, como las mariposas á la luz, los jóvenes Joaquín Santo, David Fenoll, Pepito Aznar, Diego García, Miguel

Pérez, José María Pomares, Pepito Sempere, Manuel Ruiz, Pepe Roca, Gabriel Ruiz, Francisco Lebrés, Ramon Miralles, y otros que no recordamos.

Seguramente que alguno de ellos sacaron de la fiesta las alas quemadas.

\*\*

A este baile, que fué el lunes, siguió otro el martes por la noche, en la morada de D. Heliodoro Vidal.

Si aquél fué espléndido, no lo fué menos éste; y los concurrentes á uno y á otro, sacaron de tan brillantes recepciones una impresión que, por lo grata, no ha de borrarse tan pronto de su memoria.

### En el Casino

Esta sociedad, que se ha engrandecido notablemente desde que tomó posesión la actual Junta directiva, ha celebrado las fiestas del Carnaval dando en su salón principal dos bailes, el domingo y el martes, que estuvieron concurridísimos y duraron hasta las tres de la madrugada. Todas las hermosas mujeres que Elche cria, adornaron con su belleza la alegre diversión, y la noche se hizo corta contemplando aquellos ojazos negros como las moras y aquellos labios rojos como la granada y aquellos talles esbeltos como la palmera...

\*\*

También el sábado, 21 del pasado, tuvo lugar en el mismo Casino un gran concierto á beneficio de las obras de Santa María.

Tomaron parte en él la Sociedad musical *Euterpe*, que tan brillantemente dirige el conocido profesor D. Antonio Sansano, el famoso sexteto que bajo la dirección del distinguido profesor D. Matias Rogal, hemos aplaudido tantas veces, y la bellísima señorita María Sempere, que se nos reveló aquella noche como pianista de sorprendente ejecución y alma de artista.

El sexteto ejecutó con sin igual maestría un *pot-pourri* de *Aires nacionales* y un trozo de *Cavalleria Rusticana*, que fueron muy aplaudidos.

Lo fué también una fantasía de la ópera *Moisés*, que ejecutaron á cuatro manos, en el piano, el profesor D. Matias Rogal y su aventajada discípula la bella señorita Margarita Ruiz.

La Sociedad *Euterpe*, cuyo pianista concertador es el aventajado joven D. Salvador Román, cantó magistralmente el concertante final del segundo acto de *La Tempestad*. — Ángela (Carmen Rodríguez) y Roberto (Emilia Ferrández) tienen una hermosa voz, como también la tiene Margarita (Etelvina Román). Las tres cantaron sus respectivos papeles de un modo admirable, como los cantaron también admirablemente el tenor, Manuel Ceva, el barítono, Juan Olcina y el bajo, José Campello.

Los coros y demás partes hicieron honor á las principales, y aquello fué el delirio de bravos y aplausos, lo que se llevaron.

Lo mismo sucedió al terminar el concertante final del segundo acto de la zarzuela *Jugar con Fuego*. Y fué tal la impresión que ambas cosas produjeron en los numerosos oyentes, que todos á una voz lamentaban que la Sociedad *Euterpe*, que honra á Elche, no prodigue más estos hermosos espectáculos.

Después, María Sempere que compartió con la Sociedad *Euterpe*

los aplausos que se la tributaron, acompañando al piano ambos concertantes, ejecutó admirablemente en el piano varias piezas de su repertorio, entre ellas *La Danza Negra* y la jota *Viva Navarra!*

Carmen Rodríguez cantó con mucho gusto las romanzas de *El Anillo de Hierro* y *El cabo primero*; Emilia Ferrández, la de *Los Comuneros*, y Etevína Román la cavatina del cuarto acto de la ópera *Roberto el Diabolo*.

En resumen: que la velada resultó un acto admirable cuyo recuerdo será imperecedero para cuantos amen la buena música, y todos sentirán que espectáculos como el que nos dió el Casino en esa noche del sábado, no se repita con más frecuencia.

**Pésame**

Se lo enviamos muy sentido á nuestro colega *El Noticiero* de Alicante, por el fallecimiento de su director, D Enrique Ferré y lo hacemos extensivo á la deconsolidada familia del distinguido muerto.

Descanse en paz.

**Terremotos**

El miércoles de ceniza nos trajo á la memoria que somos polvo, no solo por la ceniza, sino por los terremotos que nos *propinó*.

Nada menos que seis contamos desde las siete de la mañana hasta la una y media de la madrugada del jueves. Los más fuertes fueron el de las diez de la mañana y el último.

Estamos sobre un volcan, y si esta situación tarinista dura mucho, el mejor día vamos á desaparecer por escotillón.

¡Qué mala sombra!

**Anuncio**

Se vende una magnífica estantería para comercio.

Darán razón en la redacción de este periódico.

**Politiquilla**

**Sinceridad conservadora**

El señor Barón de Petrés, que públicamente manifiesta estar dispuesto á una leal y franca inteligencia con el antiguo partido gamacista de esta circunscripción, para prestarse mútuo apoyo en las próximas elecciones, como elementos adictos al gobierno, reservadamente, es decir, en particular á sus amigos les dice que la situación es suya, y les promete: al señor Rojas, la alcaldía de Alicante; al Sr. Alejos, la de Santapola; al Sr. Selva, la de Elche; y así sucesivamente dispone á favor de sus amigos de todas las alcaldías de todos los pueblos de la circunscripción.

Pero estos amigos, que no son tan cautos como el señor Barón de Petrés, lo publican á voz en grito, manifestando su satisfacción al ver descartados á los mauristas

¡Qué sinceridad la de los conservadores!

¡Qué diplomacia la del señor Barón de Petrés!

**Conflicto entre dos deberes**

Es público y notorio que cuando los candidatos predilectos ó preferidos eran los señores Gasset y Toda, el señor Barón de Petrés pactó con el Sr. Arroyo, apoyarse mútuamente en las elecciones.

Pero descartado ahora el señor Gasset, tiene el carácter de *preferido* el señor Barón de Petrés, y tiene, por lo tanto, el deber de apoyar al otro candidato *predilecto*. Y como el mismo Barón tiene también el compromiso de votar al se-

ñor Arroyo, resulta que va á encontrarse entre la espada y la pared y va á ir de Herodes á Pilatos sin saber á qué carta quedarse ni á qué santo encomendarse; porque si apoya á Arroyo, manifiesta su rebeldía á los mandatos del gobierno; y si apoya á Toda, se expone á que el Sr. Arroyo haga público el convenio que entre ambos existía, y le cree así un verdadero conflicto.

¿Obedecerá á este temor, que no se celebrara la reunión que en el Gobierno civil había de tener lugar entre los conservadores y los mauristas, el día 26 del pasado Febrero?

Mala, muy mala es la situación del Sr. Barón de Petrés.

Veremos si su diplomacia, ó la que le preste el señor Marqués, le permiten salir de este atolladero.

**Quien hace un cesto...**

En estos días, que tanto se habla de inteligencias entre mauristas y conservadores, recuerdan los políticos que en cierta ocasión no lejana, el señor Marqués del Bosch solicitó del jefe de los mauristas Sr. Ganga, presentase un candidato enfrente del Sr. Arroyo, á quien el de Arés quería derrotar, ofreciendo, para ello, todo su apoyo y el de sus amigos, que entonces disfrutaban las prebendas del poder.

El Sr. Ganga negábase al principio; pero en vista de las exigencias del Marqués, accedió, presentando, al efecto, la candidatura de D. Francisco Toda y Tortosa, á quien el de Arés, personalmente ratificó el ofrecimiento antes referido.

Pocos días antes de la elección, nombrados de común acuerdo por los interventores de unos y otros, el señor Marqués se entendió con el Sr. Arroyo, prestando temor á que le mancharan las actas, y dejando en el aire su compromiso.

En vista de las corrientes de inteligencia que hoy se quiere que existan, se pregunta la gente:

¿Recordará el partido maurista estos hechos? ¿Tendrá en cuenta que pueden repetirse?

Para poder vivir dignamente en el mundo de la política, hay que tener memoria.

¡¡Mucha memoria!!!

**Y por Sequeros, ¿qué?**

Aunque está muy lejos, nos interesamos mucho por el distrito de Sequeros (Salamanca), por la íntima relación que parece existir entre los trabajos electorales que allí se hagan con los que por aquí se vienen realizando.

¿Nos podrá decir el Sr. Bullón, si el gobernador de por allá defiende su candidatura con el mismo interés que él defiende por aquí la del Sr. Barón de Petrés?

Porque, de ser así su triunfo es seguro.

**Combinación**

Háblase por los círculos políticos, y se da como cierto, ciertísimo, que el Sr. Arroyo piensa presentar en las próximas elecciones candidatura cerrada, liberal.

Serán los candidatos los señores D Enrique Arroyo Rodríguez y D. Rafael Beltrán Ausó.

Se asegura también, por los que están en los secretos de la *comanditaria*, que esto no es más que una *combinación* para hacer ver que la *comandita* ha desaparecido. Porque como en política nadie puede vanagloriarse de saber más que todos los demás, hay quien asegura que el Sr. Beltrán se presta al juego, sabiendo muy bien que ha

de sacar muy pocos votos, ya que el objeto no es otro que el de prepararse la coartada para poder decir después que ellos, los arroyistas, no han votado al señor Barón de Petrés.

Hay que convenir en que el señor Arroyo ha tenido y tiene aún talento y picardía para todos estos líos políticos.

Pero hay que convenir también en que los demás—de ser cierto lo que se dice,—tampoco son tontos y no han de dejarse engañar como inocentes alondras.

Lo decimos así para que conste.

**El amo**

Los amigos del marqués del Bosch, en Elche, aseguran que el de Arés no quiso asistir á la conferencia que con el Sr. Ganga tenía que celebrar en el Gobierno civil el día 26 del pasado Febrero, porque dicen que siendo jefe aquel señor, solo debe mandar, y á quien no le obedezca, descartarle del partido.

Sépalo así el Sr. Bullón, que tan interesado está en que se haga la unión de mauristas y conservadores.

¡Pobres mauristas, si los descarta el Marqués!

**De «El Graduador»**

Dice nuestro colega que el señor Bullón es una buena persona, muy amigo del Sr. Maura; per que la amistad no aparece por ninguna parte.

Conformes, colega.

**Correspondencia**

**Desde Crevillente**

No era mi ánimo escribir á usted hasta dentro de unos días, que tendré recopilados algunos antecedentes que pondrán de relieve, aún más, la gestión administrativa de los arroyistas y mataxistas de este pueblo, que para conocimiento de mis lectores, lo mismo tiene decir aquí mataxistas que arroyistas, pues todo es una misma cosa, con la sola diferencia, dicho sea en realidad de verdad, que con Arroyo *juega* Ramon Más y con Mataix *jugó* su hermano Salvador, como hoy se propondrá *jugar* este con el Barón de Petrés si se le presenta en *juego*, con Arroyo ó con nuestro paisano Pérez Ascencio y hasta con Toda si pudiera ser, ó con *Bis-Amena* si le conviniere al *juego*, dirigiendo siempre, como propiedad hipotecada, una ú otra política en el turno de los partidos, que para el *gran señor* lo mismo le dá á la derecha que á la izquierda, y llevando y trayendo las veleidades de sus conveniencias y medros personales, allí donde el viento de la política pueda soplar más favorablemente para las cortas huestes que acaudillan. Así, por uno de estos juegos de *balancín* sacrificaron y traicionaron los dos hermanos al Candidato á Cortes señor Poveda, viéndose obligado el don Salvador, que quedó más descartado en el *juego*, á esconderse en la *madriguera* de la Bodega del Duque para poderse librar de las iras de aquel señor que durante tanto tiempo les había venido prodigando los beneficios de su decidida y resuelta protección. ¡Oh!, ingratitude de las ingraticudes. ¡Oh! *past-levos* denigrantes, avergonzaos de vuestro propio proceder y permitidme que os diga que no sois mas que unos *vasallos* de conveniencia. Ahí teneis palpablemente la prueba con lo que hicisteis con vuestro mejor amigo Sr. Poveda, lo que tramabais recientemente para introducirnos en el campo Maurista, vuestras intenciones con el Canalejista Sr. Atienza y lo que ahora practicáis con el señor Barón de Petrés, que estoy se-

guro que desconocerá la *pauta* de vuestro proceder y lo que sois y representáis en la política de Crevillente; y por si no lo sabe se lo diré yo sin ambages ni rodeos comparándoos á unos zapatos viejos, gastados por su dueño en la inconsecuencia y la traición, y que por inservibles y defectuosos se desechan y se arrojan á la inmunda basura.

No os causen molestia mis palabras; no escribo para ofenderos; solo digo verdades, que tal vez por ser verdades os amarguen y duelan mucho más, haciendo salir el color á la epidermis de vuestro curtido rostro, si es que conserva aún algún átomo de pudor, políticamente hablando.

Y así hemos venido viviendo siete ú ocho años mortales, con oprobio y baldón, debido al *juego* de aquél convencional procedimiento y á las complacencias de unos cuantos inocentes que creyeron de buena fé en los cantos de sirena, de *moralidad* y *regeneración*, que les entonaban aquellos dos señores que convirtieron después sus cánticos con los salmos de la decadencia de su política y de la administración municipal, por causas de todos bien conocidas; á la pasividad en que estuvo en un periodo el partido Maurista, por ausencia del Sr. Gallardo, y al indiferentismo de elementos que parece se deciden por fin á salir de su retraimiento entonando su *mea culpa*, en aras del bien general de la población. ¡Benditos ellos si así lo hacen, ¡Ah!... Y cuán provechoso ha sido ese interregno de *dormido sueño* para determinadas personalidades de esta situación y cuántos perjuicios ha ocasionado al régimen administrativo del Municipio! Para persuadirse no hay más que ver y examinar los siete años de cuentas pendientes de aprobación por la superioridad. Allí, á la vista de aquellos libramientos, es donde se vé la *pauta*.

Pregonen la fama de su pulcritud los situacioneros y *visirs* de ese partido moribundo, á son de bombo y platillos, que la historia se cuidará de juzgarla con los colores de la realidad y los Mauristas de sacarla á la vergüenza pública, diciéndole al pueblo; ahí la teneis, presentada de cuerpo presente, dar vuestro falle ahora que no pueden vengarse de vosotros.

Publicad, sino, vuestra gestión administrativa, dando al pueblo una satisfacción, dársela bien amplia y minuciosa con explicación de los conceptos y cantidades satisfechas durante los siete años de vuestra infausta dominación para que no le quede duda, reindicándoos de mis acusaciones ante él y desmentirme á la faz del mundo.

Así es como se obra; No apeleis á subterfugios de descarnada farsa: Oros son triunfos, papeles son papeles, cuentas son cuentas y dineros son dineros.

Pero no lo hareis. Las aguas del Jordan son escasas para purificaros y vuestra caída de las olímpicas alturas será tan estruendosa que repercutirá hasta en la mismísima Martinica.

Ha sonado el clarín de la verdad para el combate. Prepárense los que soñaron un día en la eterna invulnerabilidad de sus personas al amparo de sus posiciones oficiales y políticas, BAEZAS Y MASES.—Predico, sin engaños ni falsías, la guerra santa de la moral y de la justicia para mi pueblo y ¡hay! también de los que sigan en la lucha á esos ridículos personajes, figuras grotescas de nuestra política local, que caerán con ellos envueltos en el cieno del desprecio y anatemas del vecindario, que les llamará; cómplices y encubridores, aduladores y acomodaticios, girasoles de situaciones, sufrid las consecuencias de vuestro servilismo.

QUIQUET

# ANUNCIOS

Centro de Vacunación contra la rabia y la viruela  
DE  
**MARIANO RUIZ.-Médico**  
Calle de la Estación.-VILLENNA

Autorizados por el Dr. Ferrán, (1) en este Centro se practicará la vacunación antirrábica a cuantas personas sean mordidas por animales hidrofobos, con LA MISMA EFICACIA QUE EN BARCELONA. Es de la mayor importancia que el tratamiento siga a la mordedura lo mas pronto posible; a los quince días ya no se aplica. Por lo tanto, cuando ocurra algún accidente de esta naturaleza, es indispensable dar cuenta de él al director de este Centro, pudiendo presentarse el mordido a los tres días de recibido el aviso.

NOTA.—Al solicitar la vacunación remitan 60 pesetas, importe del tratamiento antirrábico.

(1) «El infrascripto D. JAIME FERRÁN CLUA Médico Bacteriólogo, CERTIFICO: Que D. Mariano Ruiz ha estudiado practicamente bajo mi dirección el tratamiento preventivo de la rabia de que soy autor, por lo que le autorizo para que en representación mia pueda aplicarlo a cuantos lo soliciten.—Y para que así pueda acreditarlo. Libro el presente documento en Barcelona a 25 de Febrero de 1902.—JAIME FERRÁN.»

## Isidro Aguado é hijo.--ELDA

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representante en Elche: J. Arronis Garcia

24 - TRONETA - 24

Dicho representante tiene el honor de participar a los fabricantes de zapatos y alpargates que, en la actualidad tiene en depósito un completo y variado surtido en calzado. No lo olvidéis; 24, Troneta, 24.—ELCHE

## VIRUELAS

El Jarabe de *Sarracenia purpurea* compuesto, preparado por GOMEZ MORA, según fórmula del Doctor Kenssig y Mr. Adanson, es un remedio heroico que normaliza el curso de la enfermedad, favorece la expulsión de las *pústulas variolosas* y evita la absorción del virus que tan peligrosa es para el enfermo; infinidad de virulentos deben su salvación a este medicamento; empléase también como preservativo para evitar el contagio de la enfermedad, dada la propiedad que tiene de hacer inerte por contacto al virus varioloso.

De venta: Farmacia de F. Gomez Mora, Mayor, 23 y 25, Alicante; A Farmacias de Moreno y Pomares, Elche.

Almacén de Hierros, Ferrería, Loza y Cristal  
DE

## JERÓNIMO BLASCO

Cajada del Puente, 10 y 19, ELCHE

Completo surtido en hierros de todas clases y dimensiones. Aceros cilindrado y laminado. Chapas de hierro azules, dulces y galvanizadas. Planchas de plomo y zinc. Tubos de hierro y plomo. Plomo en barras. Latón en plancha, tubo y teja.

Mueles, balatas, ejes, maniguillas, tornillos de fierro y volantes, tuercas para ejes; porta faros, estribos y toda clase de material para la construcción de carruajes de lujo y de transporte.

Cubos, hornillos y sartenes hierro, bridas. Enejales de alambre Grifos latón de varias clases y de presión, Balanzas y basculas de todas dimensiones, Tostadores para café cilindricos y esféricos.

Especialidad en limas y escobinas de todas clases, que se recomiendan por ser clase extra. Herramientas de todas clases para artes e industrias.

Completo surtido en artículos de ferrería, cerrajería, caldería y fustería. Loza y cristal al por mayor y precios ventajosos.

Remesas a todos los pueblos. Pídanse notas de precios de los artículos que se deseen.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Se reciben encargos para toda clase de artículos de hierro y otros metales para construcciones como jácenas, viguetas, balaustrés, columnas y otros de a torno.

## GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

## FRANCISCO BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.

Exportación a provincias y al extranjero.

PRECIOS: Desde 0 75 pesetas, en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: 24, Troneta, 24.—ELCHE.

Nota: Se hacen por encargo tareas con canela, vainilla, revalenta etc.

## FABRICA DE HORMAS

para calzado de todas clases

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

## C. Bañón.- Elda

ESPECIALIDAD EN HORMAS A LA MEDIDA

Depósito y Representante

FRANCISCO IBÁÑEZ APARICIO

23—Salvador—23— ELCHE

# DISPONIBLE